

Séance du 29 août 2024

L'an deux mille vingt-quatre et le 29 d'août à 17 heures 30, le Conseil Municipal de cette Commune, régulièrement convoqué, s'est réuni au nombre prescrit par la Loi, dans le lieu habituel de ses séances, sous la Présidence de Janine AMAR, Maire.

Nombre de membres afférents au Conseil Municipal	7
En exercice	7
Qui ont pris part à la délibération	7
Date de la convocation	25/08/2024

Présents : Mesdames AMAR Janine, ROUSSIN Christine,  
Mrs BASQUIN Lilian, BROCHEC Frédéric, BUR Frédéric, LIEVAUX Émilien, MIRANDA Raphaël,

Absents :

Secrétaire de séance : Mr MIRANDA Raphaël

Objet : Vœu sur les Doléances du Grand Débat National Suggéré par Marie Pochon, députée de la Drôme	Délibération n°2024-08-04
--	---------------------------

**Vœu sur les Doléances du Grand Débat National**  
*Suggéré par Marie Pochon, députée de la Drôme*

**Objet** : Vœu relatif à la publicisation des doléances du Grand Débat National

Le 13 janvier 2019, le Président de la République lançait par ces mots le Grand Débat National, en réponse au mouvement des Gilets Jaunes : « *La France n'est pas un pays comme les autres. Le sens des injustices y est plus vif qu'ailleurs. L'exigence d'entraide et de solidarité plus forte. (...) Je sais, bien sûr, que certains d'entre nous sont aujourd'hui insatisfaits ou en colère. (...) Afin que les espérances dominent les peurs, il est nécessaire et légitime que nous nous reposions ensemble les grandes questions de notre avenir. (...) Pour moi, il n'y a pas de questions interdites. Nous ne serons pas d'accord sur tout, c'est normal, c'est la démocratie. Mais au moins montrerons-nous que nous sommes un peuple qui n'a pas peur de parler, d'échanger, de débattre. Et peut-être découvrirons-nous que nous pouvons tomber d'accord, majoritairement, au-delà de nos préférences, plus souvent qu'on ne le croit. (..)* ».

Dès les premières mobilisations des Gilets Jaunes, c'est l'Association des Maires Ruraux de France qui initiera l'opération "Mairies ouvertes", permettant aux françaises et aux français dont la voix a trop souvent été mise de côté dans cette consultation inédite; avant que le gouvernement, se rendant compte de l'ampleur des doléances, prenne le relai à partir du mois de janvier 2019.

Le Grand Débat National est une initiative démocratique inédite dans l'histoire de notre pays. 2 millions de personnes ont participé au Grand Débat National. 19 247 Cahiers Citoyens ont été rédigés dans 16 337 communes, et près de 500 000 contributions en lignes ont été recensées. Tout cela dans un format inédit : pour la première fois dans notre pays, on y laissait nos concitoyen-nes s'y exprimer en expression libre, de manière non cadrée, sur les sujets qui leur

semblaient, à elles et eux, prioritaires. Les citoyennes et citoyens qui se sont déplacés dans des mairies se sont majoritairement exprimés en écrivant à la main dans des cahiers. Certains ont fait des courriers électroniques, d'autres ont simplement répondu aux questions du Président de la République.

Le Président avait proposé de parler de démocratie, de fiscalité et dépenses publiques, de transition écologique, et d'organisation de l'Etat et des services publics. Les citoyens lui ont répondu, et ont ajouté le pouvoir d'achat, la santé, la solidarité et l'intégration, l'éducation et la formation, et l'économie et l'emploi. Les citoyennes et les citoyens ont soif d'écoute. Suite aux annonces, les Cahiers Citoyens ont été placés dans les Archives Départementales des 101 départements français. Bien que près de 80% d'entre eux aient été numérisés pour permettre l'exercice de synthèse et d'analyse qui a été livré à l'Etat, aujourd'hui, les doléances demeurent peu accessibles. Pourtant, il avait été annoncé qu'elles seraient rendues disponibles en ligne sur le site du Grand Débat National. L'accessibilité en open source des doléances est primordial pour prendre conscience de l'ampleur des propositions et des interpellations des Françaises et des Français et pour permettre d'y apporter des réponses adaptées en termes de politiques publiques.

Chaque fois que le politique ne respecte pas sa promesse, c'est la démocratie représentative qui s'abîme. Or, nous vivons un moment d'effritement de la confiance placée dans les institutions et le politique. Selon le dernier baromètre de la confiance en politique du Cevipof, 64% des Françaises et des Français considèrent que notre démocratie va mal.

Considérant l'ampleur de la participation citoyenne à l'écriture de doléances, qui témoignent la volonté profonde d'une écoute,

Considérant l'engagement d'accès à toutes et tous aux Cahiers Citoyens des doléances de 2019 pris par le Président de la République,

Considérant l'implication première des mairies, à travers l'opération "mairies ouvertes" initiée par l'Association des Maires Ruraux de France, et de l'ouverture des plus de 19 000 cahiers dans les mairies, notamment dans les territoires de sous-préfectures,

Le conseil municipal de VALOUSE forme le vœu que les Cahiers Citoyens de doléances réalisés dans le cadre du Grand Débat National soient anonymisés puis rendus accessibles au grand public et à la recherche scientifique sur une plateforme en ligne, et mettra à disposition des habitantes et des habitants un cahier de doléances et de propositions en mairie.



*Pauline Amar*